

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 24 al 30 de noviembre del 2021/ No. 47 / 2021)

En Estados Unidos bajan a 199 mil las solicitudes semanales de subsidio por desempleo. Según la Oficina de Estadísticas Laborales (BLS, por sus siglas en inglés) la cifra semanal de solicitudes del subsidio por desempleo en Estados Unidos bajó a 199 mil la semana pasada, comparada con la de 270 mil la semana anterior, y es la primera vez que la cifra de estos trámites se ubica por debajo de 200 mil en una semana desde antes que la pandemia de la Covid 19 afectara el mercado laboral estadounidense.

El promedio de solicitudes en cuatro semanas, una medida que compensa los altibajos semanales, se ubicó en 252 250, comparado con uno de 273 250 en la semana anterior. De acuerdo con la Oficina de Análisis Económico de Estados Unidos (BEA, por sus siglas en inglés), el índice de desempleo en octubre bajó dos décimas y se ubicó en el 4,6%, un año y medio después que saltara al 14,4 % en abril de 2020.

Experto advierte que inflación de Estados Unidos no durará tan poco como cree la Reserva Federal (FED). El director general de Allianz Global Mohamed el Erian vaticina respecto de la inflación que si la situación no cambia habrá consecuencias económicas, financieras, institucionales, sociales y políticas "muy desafortunadas". Estados Unidos registró en octubre la inflación más alta de los últimos 31 años, con un acumulado anual de 6,2%. Por su parte, la FED afirma que se trata de un fenómeno "transitorio", que fue impulsado por la Covid 19.

Inflación podría aumentar más en Latinoamérica en 2022. Los impactos inflacionarios están causando problemas en todo el mundo, pero ningún lugar se ha visto tan afectado como América Latina. Las alzas de precios están superando las metas de los bancos centrales en las principales economías de la región: la inflación anual de octubre en Chile llegó al 6%; en México, al 6,2%; en Brasil, al 10,7% y en Argentina, a un apabullante 52%. Los principales bancos de *Wall Street* pronostican que el alza promedio en el costo de vida en Latinoamérica cerrará el año por encima del 10% - más alto a nivel mundial- y proyectan que la presión sobre los precios al consumidor se extenderá hasta 2022. Países como Brasil, México y Argentina ya han subido la tasa de interés como medida antinflacionaria.

La nueva variante de coronavirus (Ómicron) impacta a las bolsas. En reunión de expertos la *Organización Mundial de la Salud (OMS)* evaluó el día 26 la nueva variante del nuevo coronavirus, en medio de una creciente preocupación a nivel mundial por la alta transmisibilidad y mutabilidad -aún no suficientemente estudiada- que se estima porta esa variante. Varios países europeos y asiáticos reforzaron el viernes sus restricciones de viaje después de que se detectara en Sudáfrica la variante señalada, que se estima preliminarmente que podría ser resistente a las actuales vacunas, en tanto la

Unión Europea, Reino Unido e India fueron algunos de los países que anunciaron controles fronterizos más estrictos.

La nueva variante acarrea una cantidad inusualmente grande de mutaciones, dijo François Balloux, director del *UCI Genetics Institute*, en un comunicado publicado por *Science Media Center*. Si bien el especialista ha dicho que “no hay aún demasiados motivos para preocuparse”, las bolsas ya reaccionaron a la baja ante la posibilidad de que se refuercen las restricciones y se ralentice la frágil expansión económica que se viene registrando en 2021.

El IBEX 35 cayó 3,90% en los 8 495 puntos. En el resto de Europa, las caídas también rondan el 3%. El DAX (Alemania) retrocede 2,93%, el CAC 40 (Francia) retrocede 3,74% y el FTSE 100 (Londres) cedió un 3,06%. El Euro Stoxx 50 cayó 3,31%. Las bolsas asiáticas sufrían su mayor caída en dos meses. El Nikkei, principal índice de la bolsa de Tokio, cayó 2,53% el viernes 26. La Bolsa de Hong Kong también descendió 2,17%. A esa fecha, los futuros sobre los principales índices bursátiles de Estados Unidos apuntan a pérdidas en torno a 2%, en una jornada más corta de lo habitual, por el "*Día de Acción de Gracias*".

OIT anuncia un mercado laboral estancado por la Covid-19 en 2021. La *Organización Internacional del Trabajo (OIT)* reportó que pese a pronósticos alentadores de una aceleración de la economía mundial en la segunda mitad del año, a escala mundial la recuperación del mercado laboral se ha estancado bajo los efectos adversos de la pandemia de Covid 19. Al cierre del año que está por terminar el ente espera la pérdida de 125 millones de empleos y grandes diferencias en la recuperación entre los países ricos y pobres por la falta de acceso a las vacunas y los estímulos fiscales, lo que se traducirá en una reducción drástica de los ingresos laborales y el consiguiente aumento de la pobreza. A inicios de 2021 se estimaba la pérdida de 100 millones de empleos para ese año.

En comparación con 2019, a nivel mundial la categoría de trabajadores pobres o sumamente pobres (personas y sus familias que viven con una suma inferior a 3,20 dólares al día) se engrosó con 108 millones más. Hace apenas un mes la OIT recordó que a principios de 2021 el número de horas trabajadas aumentó, lo cual generó cierto aliento, pero a partir de entonces la actividad laboral se empantanó y se convirtió en un proceso incierto y dispar, motivo de preocupación global. A ello se suma que la productividad laboral a escala mundial aumentó a un ritmo mucho menor, con crecimiento negativo en los países de ingresos bajos o medianos bajos, cuyo efecto fue el incremento de la brecha de productividad entre las economías en desarrollo y las avanzadas. Esta brecha se amplió 18 veces en 2021, la mayor diferencia desde 2005.

Estados Unidos liberará 50 millones de barriles de crudo de sus reservas estratégicas. Estados Unidos anunció que liberará 50 millones de barriles de crudo de sus reservas estratégicas de la mano de China, Japón, India y Corea del Sur. Esta acción supone un desafío a la *Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP)*. Un funcionario de la administración de Joe Biden aclaró que los barriles comenzarían a ser liberados a mediados o fines

de diciembre. Por su parte, la Casa Blanca señaló que el país tomará medidas adicionales de ser necesario. Esta decisión se da luego de que la OPEP+ rechazara los llamamientos de los principales países consumidores de petróleo para aumentar significativamente la producción. Ante esto, los responsables de esa entidad han advertido que es probable que respondan cancelando los planes de aumentar su propia producción. Esto anularía la incorporación al mercado del petróleo almacenado. Dicho enfrentamiento supone una lucha por el control del negocio energético mundial. A su vez amenaza con perturbar la geopolítica del petróleo, poniendo en riesgo la relación entre Estados Unidos y Arabia Saudita.

Japón anuncia que liberará por primera vez petróleo de sus reservas nacionales. El primer ministro de Japón, Fumio Kishida, anunció que el país liberará por primera vez petróleo de su reserva nacional para frenar el incremento de los precios del crudo, informa Nikkei. Según reportó previamente ese medio, se habría previsto realizar subastas para vender hacia finales de año cerca de 4,2 millones de barriles de petróleo, lo que corresponde a uno o dos días de demanda en Japón. La decisión del gobierno del país asiático llega poco después de que el presidente Joe Biden, anunciara el día 23 la liberación de 50 millones de barriles de crudo, medida que adoptaría en coordinación con otros países, entre los que figuran China, Japón, India, Corea del Sur y Reino Unido.

Precios del petróleo. El barril de petróleo Brent para entregas en enero de 2022 se cotizó en Londres el día 30 de noviembre a 70,45 dólares, en tanto el barril de WTI bajó a 65,56 dólares. Los expertos sostienen que la variante Ómicron detectada en Sudáfrica sería motivo de preocupación especialmente en caso de que China reimponga confinamientos estrictos para controlar los rebrotes que afecten la demanda de viajes aéreos en ese país.